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От первого лица. Отчет депутата Сергея Казанкова 

Начало года – время под-
ведения итогов года пред-
ыдущего. Депутат Государ-
ственной Думы Российской 
Федерации от Республики Ма-
рий Эл Сергей Иванович КА-
ЗАНКОВ представляет свой 
депутатский отчет о работе, 
проведенной в 2022 году. Спе-
циальная военная операция 
внесла существенные кор-
рективы в работу парламента. 
Фракция КПРФ поддерживала 
все законодательные инициа-
тивы, направленные на отста-
ивание суверенитета страны, 
защиту прав военнослужащих 
и их семей, помощи экономи-
ке и населению. Вместе с тем 
депутаты-коммунисты счита-
ют, что сейчас правительство 
должно делать намного боль-
ше для поддержки граждан, 
возрождения отечественной 
промышленности и сельского 
хозяйства, ускоренного раз-
вития науки, образования, 
здравоохранения и культуры. 

РАБОТА С ИЗБИРАТЕЛЯМИ 
За 2022 год к депутату Гос-

думы России С.И. Казанкову 
и в его общественную приём-
ную поступило 427 индивиду-
альных и коллективных пись-
менных обращений избирате-
лей Республики Марий Эл; с 
учетом количества подписей 
в коллективных письмах к де-
путату обратились 1558 изби-
рателей. Помощниками депу-
тата в его общественной при-
емной в г. Йошкар-Оле был 
организован приём 247 изби-
рателей. По «горячей линии» 
приёмной даны разъяснения, 
консультации и ответы бо-
лее чем на 1 тысячу телефон-
ных звонков. Через социаль-
ные сети (ВКонтакте, Фейс-
бук, Одноклассники) к депу-
тату поступило 2710 сообще-
ний. За 2022 год депутат С.И. 
Казанков провел 47 встреч 
с избирателями Республики 
Марий Эл.

По итогам поступивших 
депутату С.И. Казанкову об-
ращений им было направлено 
1037 депутатских запросов и 
письменных ответов избира-
телям. Кроме того, было под-
готовлено и отправлено изби-
рателям 1519 ответных сооб-
щений в соцсетях и 69 элек-
тронных писем. 

По-прежнему среди обра-
щений больше всего просьб о 
материальной помощи, в том 
числе бюджетным учрежде-

ниям. Вторую строчку по ко-
личеству обращений заняли 
жалобы на бездействие ор-
ганов местного самоуправле-
ния, в том числе по вопросам 
благоустройства и ремонта 
дорог. Острыми остаются во-
просы обеспечения жильём 
и капитального ремонта мно-
гоквартирных домов. К суще-
ствующим проблемам доба-
вились вопросы, связанные с 
прошедшей в стране мобили-
зацией. 

ЗАКОНОТВОРЧЕСКАЯ 
РАБОТА 

На рассмотрении в Госду-
ме России находится 184 за-
конодательные инициативы, 
внесённые депутатами фрак-
ции КПРФ. 

Наиболее важные из них:
О госрегулировании тор-

говой деятельности. Вводит 
ограничения на максималь-
ный размер наценок для пе-
рекупщиков. Позволит огра-
ничить рост цен на продо-
вольствие и товары первой 
необходимости.

О защите отечественных 
производителей от запад-
ного давления. Против Рос-
сии вводят всё больше санк-
ций. Между тем, наша страна 
всё ещё сохраняет свои обя-
зательства перед междуна-
родными организациями, ко-
торые ограничивают возмож-
ности для экспорта россий-
ских товаров. КПРФ предлага-
ет выйти из Всемирной торго-
вой организации (ВТО), Меж-
дународного валютного фон-
да (МВФ), Международного 
банка реконструкции и раз-
вития (МБРР) и других орга-
низаций, правила которых за-
прещают нашему правитель-
ству защищать отечественных 
производителей. 

О бесплатном горячем пи-
тании в школах. С 2020 года 
по инициативе фракции КПРФ 
в школах предоставляется 
бесплатное горячее питание 
для учеников с 1 по 4 классы. 
Предлагается обеспечивать 
бесплатным питанием учени-
ков до 9 класса включитель-
но. 

О добровольности дис-
танционного обучения. Пред-
усматривает переход с оч-
ной формы обучения на дис-
танционную только с согла-
сия родителей либо с согла-
сия обучающегося (для со-
вершеннолетних студентов). 

О статусе многодетных се-
мьей. Предлагает установить 
единый правовой статус мно-
годетных семей и обеспечить 
за счёт федерального бюдже-
та полноценные меры их со-
циальной поддержки. 

О внесении изменений в 
закон о страховых пенсиях. 
Предусматривает возобнов-
ление индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам. 

О детях войны. Предусма-
тривает предоставление до-
полнительных ежемесячных 
выплат и льгот гражданам, 
чьё детство пришлось на во-
енные годы. 

О новом Лесном кодек-
се. Действующая редакция 
Лесного кодекса показала 
свою низкую эффективность. 
Фракцией КПРФ разработана 
и внесена в Госдуму России 
новая редакция Лесного ко-
декса. В ней детально пропи-
саны нормы по защите лесов 
от пожаров, пресечению не-
законных вырубок, обязанно-
сти по лесовосстановлению. 

Об отсрочках от мобилиза-
ции. Предлагается дополни-
тельно к действующим нор-
мам, добавить отсрочку от 
мобилизации для граждан, не 
проходивших военную служ-
бу; для кандидатов и док-
торов наук; для родителей, 
воспитывающих ребёнка-
инвалида; для единственных 
детей одиноких пожилых ро-
дителей. 

ГОЛОСОВАНИЯ ПО 
НАИБОЛЕЕ ВАЖНЫМ 
ВОПРОСАМ 

Проект бюджета на 2023-
2025 годы (законопроект № 
201614-8). Согласно прави-
тельственному проекту бюд-
жета, из 14 его разделов по 11 
идёт сокращение расходов, в 
том числе в сфере образова-
ния, науки и ЖКХ. Кроме того, 
вновь предлагается заморо-
зить часть средств в фонде 
национального благососто-
яния. С учётом инфляции в 
ближайшие три года планиру-
ется сокращение поддержки 
национальной экономики на 
17%. Депутаты-коммунисты не 
могли поддержать такой про-
ект бюджета.

Результаты голосования по 
депутатским фракциям:

КПРФ – против
«Единая Россия» (ЕР) – за
«Справедливая Россия – За 

Правду» (СРЗП) – против
ЛДПР – за
«Новые люди» (НЛ) – за
Законопроект принят.

Законопроект о потреби-
тельской корзине (законо-
проект № 28059-8). В настоя-
щее время прожиточный ми-
нимум, исходя из которого 
рассчитывают пособия и уро-
вень бедности, установлен в 
размере 44,2% от среднеду-
шевого дохода по стране. Та-
кая методика не учитывает 
реальных потребностей чело-
века и роста цен. Законопро-
ектом предлагалось опреде-

лять прожиточный минимум 
в зависимости от реальных 
расходов гражданина на по-
купку набора продуктов, то-
варов и услуг, которые нуж-
ны ему для нормальной жиз-
ни. Принятие закона позволи-
ло бы существенно повысить 
минимальные размеры пен-
сий и зарплат. 

КПРФ – за
ЕР – не голосовали
СРЗП – за
ЛДПР – за
НЛ – за
Благодаря тому, что у 

«Единой России» большин-
ство мандатов в Госдуме, за-
конопроект отклонен.

О назначении Эльвиры На-
биуллиной председателем 
Центробанка России (проект 
постановления № 90161-8). 
После введения антироссий-
ских санкций более 300 млрд. 
долларов российских резер-
вов оказалось заморожено в 
западных банках. Проценты 
по кредитам, которые регу-
лирует Центробанк, в России 
в 10 раз выше, чем в Евросо-
юзе. Вывоз капитала из стра-
ны достиг рекордных значе-
ний. Всё это результаты дея-
тельности Центробанка Рос-
сии. Фракция КПРФ высту-
пила против переназначения 
председателем ЦБ РФ Эльви-
ры Набиуллиной.

Результаты голосования по 
депутатским фракциям:

КПРФ – против
ЕР – за
СРЗП – против
ЛДПР – за
НЛ – за
Э.С. Набиуллина вновь на-

значена председателем Цен-
тробанка РФ.

Законопроект о поддерж-
ке радиоэлектронной про-
мышленности (законопроект 
№ 978799-7). Законопроек-
том предлагалось установить 
меры господдержки одной из 
самых важных отраслей эко-
номики России – радиоэлек-
тронной промышленности. 

Результаты голосования по 
депутатским фракциям:

КПРФ – за
ЕР – не голосовали
СРЗП – за
ЛДПР – не голосовали
НЛ – не голосовали
Законопроект отклонен.

О повышении зарплат пе-
дагогов (законопроект № 
600116-7). Предлагалось за-
крепить базовую ставку зар-
платы учителей в размере не 
меньше двух МРОТ. Это по-
зволило бы увеличить дохо-
ды молодых учителей и дать 
возможность педагогам рабо-
тать на одну ставку, не пере-
гружая себя дополнительны-
ми часами. 

Результаты голосования по 
депутатским фракциям:

КПРФ – за
ЕР – не голосовали
СРЗП – за
ЛДПР – за

НЛ – за
Благодаря тому, что у 

«Единой России» большин-
ство мандатов в Госдуме, за-
конопроект отклонен.

Поправки в закон о едином 
пособии на детей (законопро-
ект № 201623-8). В ноябре Гос-
дума приняла закон о еди-
ном пособии на детей в воз-
расте до 17 лет, объединив 
различные выплаты, суще-
ствовавшие ранее. Депутаты-
коммунисты внесли поправ-
ки, в которых предлагали вы-
плачивать пособия не в раз-
мере 50% или 75% от прожи-
точного минимума, а в разме-
ре 100%, а также распростра-
нить действие закона на де-
тей до 18 лет, продолжающих 
обучение в очной форме. 

Результаты голосования по 
депутатским фракциям:

КПРФ – за
ЕР – не голосовали
СРЗП – за
ЛДПР – за
НЛ – не голосовали
Благодаря тому, что у 

«Единой России» большин-
ство мандатов в Госдуме, по-
правки были отклонены.

О внесении изменений в 
закон об отходах производ-
ства и потребления (законо-
проект № 916220-7). Предла-
галось ввести справедливый 
порядок расчета платы за вы-
воз твердых коммунальных 
отходов, в том числе в сель-
ской местности.

КПРФ – за
ЕР – не голосовали
СРЗП – за
ЛДПР – за
НЛ – за
Благодаря тому, что у 

«Единой России» большин-
ство мандатов в Госдуме, за-
конопроект отклонен.

МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ 
ЖИТЕЛЯМ ДОНБАССА И 
МОБИЛИЗОВАННЫМ 

В течение года оказыва-
лась значительная материаль-
ная помощь жителям Донбас-
са и жителям Марий Эл, при-
званным на военную службу в 
рамках мобилизации.

За счёт личных средств 
депутата Сергея Казанкова и 
партактива КПРФ были приоб-
ретены и переданы мобили-
зованным комплекты термо-
белья, средства защиты, ме-
дицинские комплекты, а так-
же квадрокоптеры на общую 
сумму более 5 млн. 300 тыс. 
рублей. 

Народное предприятие 
«Звениговский» в рамках на-
правления гуманитарных кон-
воев КПРФ жителям Донбас-
са, военнослужащим, прини-
мающим участие в СВО, моби-
лизованным, проходящим об-
учение в учебной центре МО 
РФ в г. Ульяновск безвозмезд-
но передало мясных консер-
вов, круп и иной продукции в 
объеме 10 грузовых автомо-
билей на общую сумму более 
60 млн. рублей.



Газета коммунистов Республики Марий Эл «Голос правды» № 2 (643)  |  18 января 2023 года  |  kprf12.ruстр. 2

Клеветникам Союза

Бюджет ни о чем…

Кремль уже готовится к выборам

Бюро райкома: подвели итоги
Прошлый, 2022 год, за-

вершился важными датами – 
100-летием образования СССР 
и 30-летием того тяжкого мо-
мента, когда Советского Сою-
за не стало. Ни одна из этих 
дат по-настоящему не нашла 
своего отражения ни в госу-
дарственных мероприятиях, 
ни в средствах массовой ин-
формации. Те, кому сейчас до 
30 лет, практически не зна-
ют, что же это было за госу-
дарство или знают только по-
наслышке. Зато абсолютное 
большинство тех, кто значи-
тельно старше 30-ти, испыты-
вают глубочайшую носталь-
гию по утраченной стране и 
относятся к Советскому Со-
юзу с глубочайшим уважени-
ем. У каждого, выросшего в 
СССР, свое отношение к ве-
ликой стране. Я хочу расска-
зать о том, чем был СССР лич-
но для меня.

Мое детство пришлось на 
конец пятидесятых – начало 
шестидесятых. Это было вре-
мя удивительных свершений 
советского народа. Я помню 
полет Гагарина, помню воо-
душевление всех людей от 
этого великого события. Тог-
да мне, совсем юному совет-
скому человеку, казалось, что 
так и должно быть – мы про-
сто обязаны быть во всем пер-
выми. И только спустя вре-
мя пришло понимание, каких 
усилий потребовало от стра-
ны это первенство. Выдающи-
еся результаты были достиг-
нуты только благодаря тому, 
что неимоверными усилия-
ми советских людей – ученых, 
инженеров, рабочих – возник-
ли не отдельные мелкие про-
изводства, а целые новые от-
расли науки и промышленно-
сти. И создавать их приходи-
лось в тяжелое для страны 
послевоенное время!

 Я с родителями жил в ба-
раке на берегу волжского за-
тона на улице Набережной. 
Она располагалась между 
Марбумкомбинатом и Древ-
комбинатом. В начале шести-
десятых город Волжск стал 
развиваться невиданными 
темпами. На глазах стали ра-
сти новые дома на улице Ле-
нина. Люди бесплатно полу-
чали жилье, переселялись из 
деревянных бараков в благоу-
строенные квартиры. В городе 
ежегодно сдавалось до тыся-
чи квартир! Получили новую 
квартиру и мои родители. Вот 
уж действительно счастливые 
дни! Благосостояние жителей 
стало резко улучшаться. Раз-
вивалась социальная сфера, 
строился кинотеатр-красавец 
«Родина», новый клуб Мар-
бума, сразу несколько новых 
школ, «белая» больница, по-
ликлиники, парки. И это при 
том, что «бушевала» холод-
ная война, мир стоял на поро-
ге ядерного конфликта, и все 
силы государства были бро-
шены на укрепление оборо-
носпособности страны. Даже 
в таких условиях Советский 
Союз смог сделать резкий 
скачок в повышении уровня 
благосостояния своих граж-

21 декабря собрание де-
путатов в четвертый раз при-
нимало бюджет на 2023 год... 
Мало что изменилось, практи-
чески ничего не поменялось.

Бюджет. Камень преткно-
вения между народом и вла-
стью. Глядя на отчеты адми-
нистрации – у нас все хорошо, 
особенно с ежегодным при-
нятием бюджета. Год из года 
уважаемая начальник горфи-
нотдела Ольга Ивановна Гу-
рьянова нам профессиональ-
но и подробно рассказывает о 
распределении средств, вы-
деленных нашему городу на 
следующий год. Хотя предла-
гаемый бюджет, и это пони-
мают все, не имеет ничего об-
щего с развитием нашего го-
рода. Какое может быть раз-
витие, когда не хватает даже 
на поддержание штанов. 

Бюджет принимается без 
поправок, без планов на бу-
дущее, без признания оши-
бок. Сухое зачитывание цифр 
и констатация фактов, а зача-
стую и их приукрашивание. 
Администрация продолжает 
выполнять роль статиста, пе-
рекладывая деньги из одно-
го кармана в другой, показы-
вая полную беспомощность в 
решении вопроса по увеличе-
нию бюджета, вместе с ней 
и депутатский корпус распи-
сывается в своем бессилии, 
принимая нищий бюджет, в 
котором ни на что нет денег. 

Единственный раз, еще 
при главе городского округа 
Николае Федоровиче Семе-
нове, не приняли бюджет на 
20-й год. Так запах пошел из 
правительства – больше, чем 
от нашего Марбума. Но день-
ги дали! И это подтверждает, 
что на уровне местного само-
управления вопрос об увели-
чении бюджета решать мож-
но. Но нужно ли это нашей 
администрации и депутатам?! 
Ведь за два года ни глава го-
родского округа, ни мэр не 
выходили к депутатам с во-
просом об увеличении неко-
торых статей городского бюд-
жета. Не нашлось даже 1,5 
миллиона рублей на свето-
фор, где уже сбили двух пе-

дан, едва оправившись от тя-
гот и разрухи великой войны.    

Ускоренными темпами 
развивалось производство. 
К концу семидесятых эконо-
мика Советского Союза ста-
ла второй экономикой мира, 
пропустив вперед только США 
– страну, на территории кото-
рой двести лет не было войн, 
и которая могла мирно раз-
виваться. При этом экспорт 
углеводородов в общем объ-
еме советского бюджета со-
ставлял лишь 10%, а не 45% 
как в последние годы. Ино-
гда с удивлением слышу ре-
плики, что, мол, в Советском 
Союзе умели делать только 
калоши. Хотелось бы специ-
ально для таких людей при-
вести один маленький при-
мер: на всемирной выставке 
в Брюсселе в 1958 году совет-
ский автомобиль ГАЗ-21 «Вол-
га» получил гран-при как луч-
ший автомобиль, после чего 
экспортировался в 75 стран 
мира! Другой пример – полет 
«Бурана», многоразового кос-
мического челнока, история 
которого кончилась с исто-
рией Советского Союза. Свою 
единственную посадку «Бу-
ран» произвел в автоматиче-
ском режиме, при этом откло-
нение корабля от курса при 
посадке составило полметра! 
Вся электроника, вычисли-
тельная техника и механика 
корабля была разработана и 
изготовлена советскими уче-
ными на советских заводах – и 
это был высочайший уровень!

Шестидесятые – годы не-
бывалого расцвета советского 
спорта, триумф нашего хоккея. 
Вся страна испытывала гор-
дость за наших парней! Побе-
ды нашей сборной отразились 
и на развитии спорта в нашем 
городе. В 1968 году организо-
валась первая хоккейная ко-
манда – марбумовская «Раке-
та». Появились команды Древ-
комбината, ВЭМЗа. Волжане 
«рвали» всех в республике! 
Каждая из наших команд ста-
новились чемпионами МАССР!

В такой обстановке после 
окончания института я при-
шел на Волжский электро-
механический завод. Я был 
чрезвычайно горд, что попал 
на такое производство – со-
временнейший завод, высо-
чайшая культура производ-
ства, высокопрофессиональ-

ные специалисты. Умные, 
интеллигентные люди, луч-
шие во всей отрасли. Гор-
жусь, что работал с Евгением 
Матвеевым, Людмилой Васи-
льевой, братьями Морсковы-
ми, Александром Веселовым 
и многими-многими други-
ми замечательными людьми. 
Завод производил как высо-
котехнологичную оборонную 
продукцию, так и товары на-
родного потребления – магни-
тофоны «Илеть». Завод стро-
ил бесплатное жилье для сво-
их работников, был построен 
культурно-оздоровительный 
центр, теплицы для выра-
щивания свежих овощей и 
цветов, были замыслы по-
строить напротив завода со-
временный физкультурно-
оздоровительный комплекс с 
кинотеатром, но этому уже не 
суждено было сбыться – нача-
лась перестройка, завершив-
шаяся развалом нашей стра-
ны. 

Когда мои родители выш-
ли на пенсию, отцу назначили 
132 рубля, маме – 93 рубля. На 
эти деньги они могли позво-
лить себе без всяких проблем 
совершить круиз по Волге на 
знаменитом теплоходе «Ин-
женер Пташников» или сесть 
на самолет и улететь в гости к 
старшему сыну, моему брату, 
в Эстонию, и прожить там не-
сколько месяцев в свое удо-
вольствие. Сравните это с те-
перешними доходами пенсио-
неров, и что нынешние пенси-
онеры могут себе позволить. 

Советский Союз, конечно, 
не был идеален. Нас, комму-
нистов, часто обвиняют, что 
мы хотим вернуть СССР. Но, по 
моему мнению, вернуть СССР 
– это не значит вернуть ста-
рые автомобили, хрущевки, 
очереди, дефицит и т.д. Вер-
нуть СССР – это значит вер-
нуть справедливость, уверен-
ность в завтрашнем дне, раз-
витие экономики, рост куль-
туры и морали. Вернуть СССР 
– это вернуть бесплатное об-
разование и медицину. Вер-
нуть СССР – это вернуть со-
блюдение ГОСТов и не тра-
вить народ пальмовым мас-
лом и суррогатами. Вернуть 
СССР – это вернуть соблюде-
ние законом и равенство всех 
перед ними. Вернуть СССР – 
это вернуть человечность!

Николай Семенов

13 января в Волжске со-
стоялось очередное заседа-
ние Бюро Комитета Волжско-
го местного отделения КПРФ. 
В работе Бюро принял участие 
секретарь Марийского респу-
бликанского Комитета КПРФ 
Жезлов Владислав Алексович.

Коммунисты заслушали 
отчет первого секретаря Ко-

Внутриполитический блок 
Кремля начал подготовку к 
президентской кампании 2024 
года, сообщает «Коммерсант». 
По данным издания, в админи-
страции президента (АП) исхо-
дят из того, что выборы прой-

митета Волжского местного 
отделения КПРФ Аблязовой 
О.А. о проделанной работе в 
2022 году, подвели итоги. Об-
судили план проведения пу-
бличных мероприятий в рам-
ках протестного движения и 
план занятий в системе пар-
тийной учебы на первое полу-
годие 2023г.

дут в запланированные сроки 
и в них будет участвовать дей-
ствующий глава государства.

Источники, близкие к АП, 
рассказали, что представите-
ли Кремля уже провели пер-
вые консультации по выборам 

с экспертами. Проработка во-
проса пока предварительная, 
поскольку нет четких конту-
ров идеологической состав-
ляющей. Предположительно, 
она станет основываться на 
теме единства.

шеходов. В СМИ постоян-
но публикуются благодарно-
сти правительству Марий Эл 
за выделение средств городу, 
создается ощущение города-
бомжа, которому кидают по-
дачки – чтоб не помер. И ни 
разу нигде не публиковалась 
благодарность городу Волж-
ску – за пополнение респу-
бликанского бюджета нашими 
налогами в несколько милли-
ардов рублей. Хочу подчер-
кнуть – правительство Марий 
Эл благодарить нам не за что, 
мы такая же часть республи-
ки, как и Йошкар-Ола, Козь-
модемьянск, Звенигово.

В правительство назнача-
ют хоть и приезжих, но, ду-
маю, не совсем глупых лю-
дей, которые прекрасно по-
нимают, что без дополнитель-
ного финансирования город 
утонет в фекалиях, а вме-
сто дорог останутся направ-
ления. Так и получается, что 
выделение средств на реше-
ние городских проблем – это 
жизненная необходимость, 
а преподносится это как ще-
дрость с барского плеча. 
Фракция Справедливая Рос-
сия в моем лице, не раз вно-
сила свои предложения о по-
правках в статьи бюджета, ко-
торые не считаются приори-
тетными, но от которых зави-
сит будущее нашего города. 
Но они годами остаются неиз-
менными: программы по про-
филактике наркотиков, анти-
коррупция, программа трез-
вости... На программу профи-
лактики терроризма и экстре-
мизма, на программу патри-
отического воспитания детей 
– по 10 000 рублей, на озеле-
нение города – 700, на массо-
вый спорт – 114 тыс. На работу 
с молодёжью, с будущим на-
шего города – 50 тысяч. Вы из-
деваетесь?

Ответ на наши предложе-
ния всегда один и тот же – мы 
говорим, мы пишем, но нас не 
слышат. Вот так и вступаем в 
новый год с нищим и пустым 
бюджетом.

Роберт Салахутдинов, 
депутат городского 

собрания
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По ком мигает светофор?

Йошкар-Ола избавляется от последних МУПов

Старики рассказывают, что 
в былые времена в Волжске 
был один светофор – на пере-
крестке у стадиона. Он, гово-
рят, одиноко висел над пере-
крестком, покачиваясь на ве-
тру, и тускло светил, регули-
руя немногочисленное дви-
жение, обычными лампа-
ми накаливания. И этого для 
Волжска 60-70-х годов про-
шлого века было достаточно. 

Ностальгия по былым вре-
менам, похоже, обуяла адми-
нистрацию нашего города. Не 
буду утверждать, но создает-
ся впечатление, что, соблаз-
нившись ярким библейским 
примером, когда Иисус пятью 
хлебами накормил пять тысяч 
человек, администрация ре-
шила отрегулировать город-
ское движение единственным 
светофором, возвратив бла-
гостные времена советской 
власти с одиноким светофо-
ром посреди города.

Как иначе можно объяс-
нить то, что происходит с пе-
рекрестком улиц Ленина и 
Вокзальным проездом у Цен-
трального рынка? Уже поч-
ти год, как светофор на этом 
перекрестке моргает желтым 
светом, категорически отка-
зываясь полноценно регули-
ровать дорожное движение. 
И, надо сказать, движение 
весьма интенсивное – цен-
тральная улица города даже 
в выходные дни весьма загру-
жена автомобильным транс-
портом, что делает левый по-
ворот с улицы Ленина на авто-
вокзал и гидролизный очень 
непростым маневром. Как и 
выезд с Вокзального проезда 
на улицу Ленина с левым по-
воротом. Для водителей не-
расторопных крупногабарит-
ных автобусов и грузовиков, 
которые вынуждены пытать-
ся разъехаться со встречным 

О приватизации компании, 
обеспечивающей столицу Ма-
рий Эл теплом, горячей водой 
и электричеством, и предприя-
тия, занимающегося ежеднев-
ной уборкой улиц города, вла-
сти Йошкар-Олы почти никак 
не информируют горожан. О 
том, что такие проекты выне-
сены на сессию городского со-
брания 23 ноября, сообщили в 
соцсетях лишь несколько оппо-
зиционных депутатов. На сай-
те горсобрания долгое время 
не было списка измененного 
прогнозного плана приватиза-
ции. Он появился недавно. Из 
документа следует, что в тече-
ние 2023 года городская адми-
нистрация преобразует четыре 
муниципальных предприятия 
— ТЭЦ-1, МУП «Город», «Трест 
банно-прачечного и ритуаль-
ного хозяйства» и рекламно-
информационное агентство 
«Йошкар-Ола». Два из них — 
ТЭЦ-1 и «Город» — планиру-
ют сделать акционерными об-
ществами, говорилось в пояс-

потоком по несколько раз в 
день, это настоящее испыта-
ние нервов.

Но главная опасность – для 
пешеходов. Жители района, 
прибывшие на волжский ры-
нок на автобусах, вынуждены 
не по разу пересекать проез-
жую часть. Знаки пешеходно-
го перехода там есть, но ин-
тенсивность движения такая, 
что путь от вокзала к рынку 
превращается в настоящее 
испытание. А ведь большую 
часть пешеходов там состав-
ляют люди пожилого возраста 
и женщины с детьми.

Глупо вообще обосновы-
вать необходимость нали-
чия работающего светофора 
в этом месте – он здесь про-
сто нужен, и всё! Казалось 
бы, нечего и обсуждать – сло-
мался светофор, почините 
или поставьте новый. Обе-
спечение этого процесса как 
раз прямым образом входит 
в круг обязанностей местных 
властей – администрации го-
рода. Но, как вы правильно 
угадали, в дело вступает пре-
словутое «денег нет, но вы 
держитесь там…» – фраза, ко-
торой администрация горо-
да часто и с удовольствием 
оправдывает свое нежелание 
выполнять прямые обязанно-
сти. 

Когда светофор перестал 
работать по прямому назначе-
нию и стал лишь ехидно под-
мигивать желтыми глазка-
ми, люди восприняли это как 
временное явление и просто 
ждали, когда все наладится. 
Но время шло, светофор про-
должал мигать, и в райком 
партии потек ручеек жалоб 
на бездействие администра-
ции, превратившийся к концу 
года в устойчивый поток. Кол-
лективное обращение в мини-
стерство транспорта и дорож-

ного хозяйства привело лишь 
к тому, что республиканские 
чиновники объяснили, кто от-
ветственен за работу «све-
тофорного объекта», как это 
было названо в ответе мини-
стерства – администрация го-
рода. Также министерство 
разъяснило, что из республи-
канского бюджета Волжск по-
лучает значительные субси-
дии, а уж как ими распоряжа-
ется администрация – не про-
блема министерства.

Вопрос о светофоре под-
няли и на сессии городского 
собрания. Кто, как не мест-
ные депутаты должен был 
вмешаться и найти путь реше-
ния проблемы? Но обсужде-
ние лишь в очередной раз по-
казало, как далеки единорос-
сы от нужд простых людей и 
безопасности дорожного дви-
жения. Единоросс Анисимов 
даже договорился до того, 
что неработающий светофор 
– не первоочередная пробле-
ма. И вообще не проблема во-
все. Он, де, лично постоян-
но ездит по Ленина ежеднев-
но на работу и не испытывает 
на перекрестке никаких про-
блем. Забавное заявление, 
учитывая, что проехать через 
перекресток прямо по глав-
ной дороге – это не совсем то, 
что выехать от гидролизного 
или перейти дорогу пешком 
с сумками и детьми. Но разве 
объяснишь это единороссам? 
Они, как выражается моло-
дежь, «на своей волне», хоть 
кол на голове теши…

Волжане написали коллек-
тивное обращение депутату 
Госдумы от КПРФ Сергею Ка-
занкову, после этого была вы-
нуждена отреагировать про-
куратура республики. Она 
провела проверку, нашла на-
рушение и вынесла постанов-
ление о возбуждении адми-

нистративного дела в отно-
шении… первого заместителя 
главы администрации, кото-
рое направило на рассмотре-
ние мирового судьи. Надо по-
лагать, что первый замести-
тель мэра города отделается 
незначительным штрафом в 
пределах 5 тысяч рублей, ко-
торый, вероятно, будет ком-
пенсирован премией из го-
родского бюджета. И всё: 
прокуратура вроде отработа-
ла, виновный вроде бы опре-
делен и даже наказан, а све-
тофор как не работал, так и 
не будет работать по простой 
причине – «денег нет, но…»

Возникает вопрос, поче-
му пусть символически, но 
все-таки наказан именно за-
меститель главы администра-
ции, а не сам глава? Он что, 
неприкосновенен? Или он ну-
жен только для того, что-
бы разрезать алые ленточки 
и вручать грамоты, а осталь-
ное его не касается? Разве не 
он лично в ответе за все, что 
входит в компетенцию адми-
нистрации города? Или ответ-
ственность можно делегиро-
вать заместителю, как волно-
отводу? Странно все это, пра-
во слово…

И еще несколько слов 
про «денег нет…». Не кажет-
ся ли вам странным, что го-
род, выплачивающий в год 
более трех миллиардов ру-
блей в виде налогов (колос-
сальная сумма для нашей ре-
спублики!), не может позво-
лить себе привести в поря-
док «светофорный объект»? 
Почему министерство кивает 
на субсидии республиканско-
го бюджета, когда Волжск по 
всем показателям является 
донором этого самого бюдже-
та? Сколько еще администра-
ция будет ждать подачек из 
Йошкар-Олы или ждать манны 
из каких-нибудь федеральных 
программ, чтобы сделать эле-
ментарную вещь – привести в 
порядок светофор? Почему на 
повышение зарплат местным 
чиновникам в бюджете день-
ги есть, а на светофор – нет?

По-моему, все это вылива-
ется во вполне определенный 
вопрос: а точно ли на сво-
ем месте руководство Волж-
ска, ведь толка от них – как от 
испорченного светофора? А 
между тем аварий на нерегу-
лируемом перекрестке у рын-
ка становится все больше…

Владислав Ильин

нительной записке (она рас-
пространялась только среди 
участников сессии), а трест и 
рекламно-информационное 
агентство станут открытыми 
акционерными обществами.

Руководитель депутатской 
группы КПРФ Дмитрий Прота-
сов заявил: порядок предстоя-
щей приватизации непонятен, 
чиновники не смогли его объ-
яснить. По этой причине ком-
мунисты голосовали против.

По мнению депутата, по-
рядок приватизации согла-
сован с региональным УФАС. 
Официально основной причи-
ной внезапного старта работ 
по передаче муниципальной 
собственности в частные руки 
является соблюдение феде-
рального закона. Согласно 
ему, МУПы, работающие в ры-
ночных условиях, необходи-
мо реорганизовать к 1 января 
2025 года. Если МУП является 
монополистом в своей сфере 
деятельности, то реорганиза-
ция ему не грозит.

— Представители горадми-
нистрации не смогли нам объ-
яснить, в связи с чем возник-
ла спешка, связанная с вклю-
чением этих предприятий в 
список приватизации уже на 
следующий год. Никаких сро-
ков, планов у них нет, — счи-
тает Протасов. — Получается, 
что как-то само все должно 
решиться.

Особенное недоумение у 
представителей КПРФ вызы-
вает приватизация рекламно-
информационного агентства 
— оно связано с городской га-
зетой «Йошкар-Ола» — офи-
циальным печатным издани-
ем городского собрания сто-
лицы Марий Эл. В газете пу-
бликуются все нормативные 
документы, принимаемые в 
городе.

Из доступных немного-
словных документов о том, 
как будет проходить привати-
зация четырех МУПов, ниче-
го не известно. Контрольный 
пакет акций преобразованных 
бывших МУПов будет у горад-
министрации, объяснили де-
путатам.

В пояснительной записке, 
касающейся включения че-
тырех МУПов в приватизаци-
онную очередь, приводят-
ся данные о финансовой сто-
роне. От приватизации ино-
го имущества столица Ма-
рий Эл планирует получить 6 
миллионов рублей в течение 
трех ближайших лет, то есть 

по два миллиона в год. О том, 
что эта статья доходов город-
ской казны иссякает, мэр Ев-
гений Маслов упоминал еще 
пять лет назад. По его сло-
вам, в Йошкар-Оле практиче-
ски закончилось ликвидное 
муниципальное имущество, 
продавать уже нечего. Ста-
тьи неналоговых доходов бу-
дут уменьшаться год от года.

Динамика поступления до-
ходов от продажи муници-
пального имущества почти 
подтверждает слова Масло-
ва: если в 2011 году в бюджет 
Йошкар-Олы поступило 80 
миллионов рублей доходов от 
приватизации, то в 2015-м — 
45 миллионов. В 2017 году го-
род получил 14 миллионов ру-
блей. Правда, в 2021 году слу-
чился неожиданный бум — по-
купатели заплатили за остав-
шееся на балансе города иму-
щество 39 миллионов.

Наиболее известны йош-
каролинцам МУП «Город» и 
ТЭЦ-1. Именно их возможная 
приватизация может коснуть-
ся жителей в первую очередь. 
МУП «Город» занимается бла-
гоустройством, содержанием 
и капремонтом дорог и троту-
аров, содержанием городских 
лесов, озеленением, уборкой 
парков и скверов. «Город» об-
служивает более 300 киломе-
тров дорог Йошкар-Олы, бо-
лее 600 тысяч квадратных ме-
тров тротуаров, 42 парка и 
сквера и 15 мостов. Сотруд-

ники предприятия, в частно-
сти, ежедневно чистят набе-
режную столицы Марий Эл от 
снега. По информации откры-
тых баз данных юрлиц, всего 
на МУП «Город» работают 334 
человека. По данным за 2021 
год, чистые активы муници-
пального предприятия сто-
или 218 миллионов рублей. 
При выручке в 378 млн убы-
ток составил более 9,5 млн 
руб. По данным интерактив-
ного портала службы заня-
тости Йошкар-Олы, в конце 
2022 года МУП «Город» нуж-
дается в 37 работниках: объ-
явлены вакансии 15 трактори-
стов, по десять — водителей и 
уборщиков территорий. Зар-
плата составляет 15,5 тысяч у 
уборщиков, 25 тысяч — у во-
дителей, 37 тысяч — у тракто-
ристов.

«Муниципальное унитар-
ное предприятие «Йошкар-
Олинская теплоэлектроцен-
траль №1» снабжает большую 
часть Йошкар-Олы и ее приго-
родов теплом и получает элек-
троэнергию по ее сетям», — со-
общается на сайте ТЭЦ-1. По 
данным баз юрлиц, числен-
ность работников этого муни-
ципального предприятия со-
ставляет 1 876 человек. Чистые 
активы организации превыша-
ют 1,5 миллиарда рублей. Ее 
выручка в 2021 году превыси-
ла 2,8 миллиарда, чистая при-
быль по итогам года составила 
62,9 миллиона рублей.



Рейтинг падает

Материальное 
неблагополучие 
Марий Эл

Новогоднее обращение 
президента Путина в 2022 
году собрало минимальную 
за последние три года ау-
диторию, следует из дан-
ных, предоставленных РБК 
компанией Mediascope, за-
нимающейся измерениями 
телевизионной и интернет-
аудитории в России.
Суммарный рейтинг об-
ращения главы государ-
ства по всем каналам со-
ставил 31 декабря 2022 
года 44,6%. Это почти на 2% 
меньше, чем в 2021 и 2020 
годах.

Марий Эл оказалась на по-
следнем месте в ПФО в 
рейтинге регионов по ма-
териальному благополу-
чию по итогам 2021 года. 
Такие данные содержатся 
в новом исследовании РИА 
«Новости».
В целом по стране наша ре-
спублика занимает 70-е ме-
сто из 89-ти с 22,63 рейтин-
говыми баллами. Лучший 
показатель среди поволж-
ских регионов у Республи-
ки Татарстан – 51,38 бал-
лов.
Радует лишь, что РМЭ по 
сравнению с 2020 годом 
прибавила на 1,59 баллов, 
что позволило приблизить-
ся к нашему соседу по та-
блице Чувашии. Там, нао-
борот, произошло сниже-
ние – с 26,43 до 25,99 бал-
лов.
При составлении рейтин-
га учитывались медиан-
ные доходы населения к 
стоимости фиксирован-
ного набора потребитель-
ских товаров и услуг, сред-
немесячный объем вкла-
дов в банках, доля населе-
ния с доходами ниже гра-
ницы бедности, доля се-
мей, которые могли позво-
лить себе купить квартиру 
в ипотеку, а также доля на-
селения с доходами свыше 
60 тысяч рублей в месяц.
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Поздравления
Волжский районный коми-
тет Коммунистической партии 
Российской Федерации и ре-
дакция «Голос Правды в Волж-
ске» от всей души поздравля-
ют с днем рождения наших 
дорогих товарищей
БОЛЬШАКОВА 
Евгения Романовича 
ГИМАДЕЕВА 
Мансора Имамутдиновича
ИЛЬИНА 
Владимира Степановича
КУЗЬМИНУ 
Светлану Витальевну
ОЧАЕВА 
Геннадия Петровича
ПЕЧНИКОВА 
Владимира Георгиевича
ПОВАРОВА 
Сергея Ивановича
ФЕДОТОВУ 
Любовь Семеновну
и желают энергии, бодрости, 
счастья, здоровья и новых по-
бед! 

Страна без отверток 
и гаечных ключей

Сбор гуманитарки продолжается

С коктейлем в дубаях

Ассортимент инструментов 
– прежде всего, самых про-
стых, ручных – в российских 
магазинах оскудевает прямо 
на глазах. Пропадают самые 
простые вещи – гаечные клю-
чи, отвёртки, пилы, различ-
ные съёмники, свёрла и т. д. 
Причём не только именитых 
иностранных брендов. Та же 
самая ситуация, а порой даже 
и хуже, с теми товарами, ко-
торые продаются под россий-
скими марками. Сделаны они 
тоже не в нашей стране, и по-
тому их тоже всё меньше.

Тайвань заявил о расши-
рении санкций в отношении 
России и Белоруссии. Теперь 
к нам нельзя везти продук-
цию машиностроения, вклю-
чая станки с ЧПУ, обрабаты-
вающие центры и прочий ме-
таллообрабатывающий «хай-
тек». Но уже не только его 
— под запрет попали вполне 
себе простые изделия из ка-
тегории ручных инструментов 
и мелкого оборудования для 
СТО и личного пользования.

«Продукцию немецкого 
бренда Rodcraft, которую де-
лают на Тайване, нам пере-
стали завозить. Дело отнюдь 
не в Германии, судя по на-
шей информации, проблемы 
там, в Азии. Появится она или 
нет — непонятно. И не толь-
ко она», — объясняют в ком-
пании «Авто-мастер».

Аналогичная ситуация и 
по иным «российским» мар-
кам, которые изготавливают-
ся на Тайване или в матери-
ковой части КНР. Странно вот 
ещё что: цены на Aliexpress 
стали какими-то очень вы-
сокими, причём только для 
России. Если выбрать дру-
гую страну, из Евросоюза или 
даже США, то, несмотря на 
более дорогую логистику, всё 
как-то очень доступно. К чему 
бы это?

Если брать конкретно Тай-
вань, то помимо ручного ин-
струмента (King Tony,  JTC, 
Jonnesway, Ombra и т. д.) рос-
сийские потребители теряют 
ещё много всего. К примеру, 
не будет токарных станочков 
как по металлу, так и по де-
реву марки JET, иного обору-
дования для мастерских, не-
больших производств и СТО. 
Чем ответит российский про-
изводитель?

Что самое удивительное, 
«Новосибирский инструмен-
тальный завод» («НИЗ») пока 
ещё не уничтожен, предприя-
тие худо-бедно работает. Вот 
только ассортимент прибли-
зительно тот же самый, что 
и был в годы СССР — ниче-
го принципиально нового так 
и не появилось. Да и купить 
их продукцию как-то очень уж 
непросто, в обычных автома-
газинах их головки и ключи 
почему-то не продаются.

«Камышинский завод 
слесарно-монтажного инстру-
мента» вроде как тоже ещё 
на плаву, тут, как и в Новоси-
бирске, изделия именно что 
производят, а не клеят свои 
шильдики на продукцию из 
КНР. Однако и здесь всё за-
стыло на уровне 80-х годов, 

Почему я не доверяю из-
бирательной системе? Потому 
что иначе мне придётся слиш-
ком плохо думать о своих со-
гражданах (а я так думать не 
хочу), «массово голосующих» 
за тех, кто не только ухудша-
ет их жизнь, но и откровен-
но плюёт им в лицо. Любопыт-
ная история началась и разви-
валась на новогодних канику-
лах: депутат заксобрания Во-
логодской области от фракции 
«Единая Россия» Денис Дол-
женко выложил в социальной 
сети своё фото из Дубая: «На 
лыжах я катаюсь не очень хо-
рошо, а бегать в такой мороз 
не очень комфортно. Прислу-
шался к рекомендациям си-
ноптиков, утеплился».

«Утеплился» он майкой, 
ибо в Объединённых Араб-
ских Эмиратах сейчас дей-
ствительно комфортно по 
сравнению с российским кли-
матом (во всех смыслах этого 
слова) и, видимо, от радости 
поднял большой палец вверх. 
В столь непростую, спецо-
перационную годину не все 
земляки, мягко говоря, по-
няли устремления Долженко, 
и скандал дошёл до старших 
товарищей.

Добегавшийся «слуга на-
рода» попытался объяснить-
ся, мол, он «не военный, а 
обычный человек» (туры в Ду-
бай начинаются от 100 тысяч 
рублей за несколько дней в 
средненькой гостинице), «вы-
возил ребёнка к морю» и т. 
д. Но это не самое интерес-
ное, оказывается Денис Дол-
женко в «Единую Россия» не 
вступал и соответственно, 
«положить на стол» ему не-
чего из-за отсутствия парт-
билета. Ладно до 24 февраля 
2022 года был беспартийным 
во «фракции власти», но раз-
ве после стольких воодушев-
ляющих призывов, не пришла 
пора подать заявление: «Если 
погибну, считайте меня еди-
нороссом»?!

В данной ситуации приме-
чательно даже не «облико-
морале руссо туристо», а его 
интеллектуальные способно-
сти: ну выехал ты подальше 
от большинства лишённых та-
кой возможности сограждан, 
но хвастаться-то перед ними 
зачем? Не выставил бы авто-

а столь нужных российским 
автолюбителям современных 
инструментов нет. Новинки 
отсутствуют как класс.

Глазовский завод «Ме-
таллист» продолжает кле-
пать всевозможные тиски, но 
ценники на них стали какие-
то совсем космические. Но-
вых моделей не появилось, 
зато на качество товара стало 
очень много нареканий. Не-
когда популярный товар нын-
че не пользуется спросом.

Что нынче продаётся под 
некогда всемирно знамени-
той маркой «Челябинский ин-
струментальный завод», во-
обще непонятно. Во всяком 
случае, их «конёк» — изме-
рительный инструмент — тут 
точно частично родом из КНР. 
Не делают в России электрон-
ные приборы, так как сво-
ей элементной базы для это-
го нет.

Ростовский «Завод учебно-
го оборудования», ныне ЗАО 
«КомТех-Плюс», вроде как 
продолжает делать «школь-
ные» станочки — токарный 
ТВ-7М, фрезерный НГФ-110 
и сверлильный НС-16. Прав-
да, по наличию их нигде нет 
— только на заказ. А цены… В 
общем, можно легко купить 
слегка подержанный полно-
ценный станок. Найти отзывы 
о качестве продукции мож-
но самостоятельно, будете в 
шоке.

Ситуация какая-то стран-
новатая, это если выражаться 
цензурно. В небогатой Бело-
руссии заводы почему-то раз-
виваются, выпускают новую 
продукцию, а в РФ они про-
должают закрываться. Хотя 
денег у нас вроде как куры не 
клюют, вывозим сотнями мил-
лиардов и триллионами дол-
ларов. К чему бы всё это?

«Александр Лукашенко не 
хочет объединятся с Россией, 
там у них никто этого всерьёз 
не хочет. Давайте посмотрим, 
почему. К примеру, в России 
целенаправленно уничтожа-
ется медицина, а в Белорус-
сии она сохраняется, и граж-
дане РФ ездят туда лечить-
ся. В Белоруссии сохраняется 
наука, не бог весть какая, но 
она сохраняется и развивает-
ся. Белоруссия — один из ми-
ровых IT-лидеров. Белоруссия 
развивает промышленность, 
и очень большая часть рос-
сийской техники существу-
ет только благодаря белорус-
ским механизмам.

Начать всё возрождать — 
особых проблем нет. Деньги 
пока есть, вроде бы их у нас 
в очередной раз ещё не ото-
брали. Сталь можно сварить, 
начать делать гаечные ключи, 
потом изделия посложней, и 
так далее. Другое дело, что 
наши власти всячески препят-
ствуют развитию промышлен-
ности. Однако бедственное 
положение нашей страны до-
шло почти до всех граждан, и 
настроения в российском об-
ществе крайне взрывоопас-
ные. Неужели чиновники это 
не понимают?

Иван Рыбин

портрет — не углядели бы. 
Справедливости ради, Дол-
женко не одинок: так передал 
на каникулах видеопривет из 
Мексики депутат Курской об-
ластной думы Максим Васи-
льев, тоже из «Единой Рос-
сии», настоящий член, то есть 
«не ассоциированный и не ко-
оптированный». Наливал себе 
в стакан и поздравлял всех с 
Новым годом, желая «мно-
го денег и хорошего настрое-
ния». Теперь говорит, что «бу-
дет говорить»: «И с Турчаком, 
и со Старовойтом (Курский гу-
бернатор) и со всеми высоко-
поставленными людьми, ко-
торые это прокомментирова-
ли, постараюсь поговорить 
лично».

Самым принципиальным 
оказался глава комитета по 
образованию, культуре, на-
уке, молодежной политике, 
средствам массовой инфор-
мации думы Ставропольского 
края, избранный туда по спи-
скам «Единой России» Артур 
Насонов. Ему принципиаль-
но было жить в тёплом месте, 
поэтому сложил с себя пол-
номочия, сдал мандат и пе-
ребрался из Российской Фе-
дерации в Европейский Союз, 
предположительно в Ита-
лию. Но опять-таки необхо-
димо уточнение: Насонов не 
член, а всего лишь «сторон-
ник» партии «Единая Россия» 
с 2018 года — расставили пра-
вильные акценты в краевом 
отделении. Ну, надо же было 
человеку переизбираться — 
«во власть и от власти» — пой-
мём и простим. В смысле, по-
прощаемся.

Может сложиться преврат-
ное впечатление, что это чи-
сто «депутатская фишка» 
встречать новогодние кани-
кулы на дальних подступах 
к Родине. Отнюдь! В дубаях-
стамбулах-мальдивах были 
замечены люди, похожие на 
глав некоторых регионов, вы-
сокопоставленных чиновни-
ков и их родственников. Но то 
люди сплошь умные — фоточ-
ками по социальным сетям не 
разбрасываются, ведут себя 
скромно и с достоинством. 
Ведь они — элита, достояние 
России!

Михаил 
Синельников-Оришак

Волжский райком КПРФ 
продолжает сбор гуманитар-
ной помощи для солдат, при-
нимающих участие в СВО, 
и выражает благодарность 
всем неравнодушным женщи-
нам города Волжска и Волж-
ского района за заботу и те-

плоту ваших сердец. У всех у 
нас там родственники, дру-
зья, односельчане, земляки. 
В настоящее время доставку 
осуществляем через благо-
творительный фонд «Добрая 
дорога».


